

УДК 323.2 (430)

DOI: 10.31249/kgt/2024.01.04

Евроскептицизм в Германии: исторический обзор и основные факторы

Роман Игоревич БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ

аспирант

Санкт-Петербургский государственный университет

Университетская набережная, д. 7/9, г. Санкт-Петербург,

Российская Федерация, 199034

E-mail: roman10.89@mail.ru

ORCID: 0000-0003-3022-8180

ЦИТИРОВАНИЕ: Благовещенский Р.И. Евроскептицизм в Германии: исторический обзор и основные факторы // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2024. Т. 17. № 1. С. 69–85. DOI: 10.31249/kgt/2024.01.04

Статья поступила в редакцию 23.10.2023.

Исправленный текст представлен 02.03.2024.

АННОТАЦИЯ. Долгое время Германия считалась оплотом стабильности, где, несмотря на историческое прошлое (а возможно, из-за его горького опыта) евроскептические партии не играли большой роли в политической жизни страны. На фоне соседних Франции, Австрии, Нидерландов и Дании, где крайне правые (а в случае с Францией еще и крайне левые) силы добились значительных электоральных успехов, волны евроскептицизма, казалось, обошли Германию стороной. Даже основанная в 2013 г. партия «Альтернатива для Германии» на тот момент не была ни крайне правой, ни националистической и придерживалась умеренных евроскептических взглядов. Основной целью ее был выход Берлина из еврозоны, что отличало партию на фоне программ евроскептиков в соседних странах, которые хотели выхода своих стран из процесса евроинтеграции. Однако за последние 10 лет «Альтернатива для Германии» трансформировалась из партии, настроенной критично

исключительно по отношению к участию Германии в еврозоне, до националистической и исламофобной партии, а далее – до партии «жестких» евроскептиков, призывающих к выходу Германии из Евросоюза и его самороспуску. Ни одна другая евроскептическая сила на континенте не проходила через такую серьезную трансформацию за такой короткий срок. Более того, другие евроскептики стараются отходить от своих наиболее радикальных требований, чтобы расширить электоральную базу. Однако «Альтернатива для Германии» следует обратным путем, при этом она не просто не теряет своего избирателя, но в последнее время даже прирастает новыми сторонниками. И если другие евроскептики оказывают серьезное давление на правительства своих стран и добиваются от них уступок, не входя в правящую коалицию, то в Германии, несмотря на падение рейтингов двух ключевых партий, не происходит изменения их риторики по европейско-

му вопросу. Более того, на немецком политическом олимпе недавно появилась новая политическая сила с левой экономической политикой и с правым уклоном в культурной сфере – «Союз Сары Вагенкнехт», которая потенциально может претендовать на участие в правительственной коалиции. Таким образом, данная статья исследует феномен евроскептических сил в Германии (правых и левых), уделяет особое внимание новой партии левых евроскептиков и прослеживает серьезную трансформацию партии «Альтернатива для Германии», которая уникальна еще и тем, что обладает широкой поддержкой среди местных русскоязычных граждан.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: «Альтернатива для Германии» (АдГ), Левая партия, Национал-демократическая партия Германии, евроскептицизм, Евро-союз, Вагенкнехт.

Введение

Последнее десятилетие ознаменовалось стремительным ростом евроскептических настроений по всему континенту [Работяжев, 2022, с. 159]. Достаточно упомянуть победу «жестких» евроскептиков на референдуме о членстве Великобритании в ЕС в июне 2016 г., что в дальнейшем привело к власти «главного архитектора» Брекзита – Бориса Джонсона. Его без преувеличения можно назвать самым евроскептическим премьер-министром в истории Соединённого Королевства, поскольку именно Джонсон с самого начала настаивал на «жестком» варианте Брекзита – с выходом из единого рынка и прекращением свободы передвижения лиц – и именно при Джонсо-

не Лондон окончательно покинул Евро-союз в начале 2020 г.

Важно отметить, что евроскептики добились существенных успехов не только в Соединённом Королевстве, но и в других странах. К примеру, они в настоящее время возглавляют правительство Венгрии (с 2010 г.), находились у власти в Польше с 2015 по 2023 г., а также некоторое время входили в правящую коалицию в Австрии (в 2017–2019 гг.) и Италии (в 2018–2019 гг.). Несмотря на то, что правящая коалиция в обоих случаях распалась, тем не менее Австрийская партия свободы и итальянская «Лига» продолжают играть важную роль в политической жизни своих стран. Партия «Лига», к примеру, снова вернулась в правительство в 2022 г. на правах младшего партнера, а Австрийская партия свободы на данный момент является самой популярной политической силой в стране¹.

Параллельно с ростом евроскептических настроений всё последнее десятилетие наблюдалось также снижение популярности традиционных левоцентристских и правоцентристских партий в Европе [Работяжев, 2022, с. 163]. К примеру, на президентских выборах сразу в двух странах ЕС во второй тур прошли только протестные политики, в обоих случаях обойдя представителей крупнейших традиционных партий. Речь идет об Австрии и Франции. В конце 2016 г. Норберт Хофер от вышеупомянутой Австрийской партии свободы потерпел поражение от представителя «зеленых» Александра ван дер Беллена (49 и 51% соответственно). В конце 2022 г. последний переизбрался на президентский пост, причем на этот раз в первом же туре, однако второе место снова занял представитель националистической Австрийской партии

1 Energy crisis and inflation help push Austrians towards far right // Financial Times. – 2023. – January 10. – URL: <https://www.ft.com/content/b2f3894e-1bf2-465f-ac4b-d3e71d6ab685> (дата обращения: 23.10.2023).

свободы, а представители социал-демократов и правоцентристов в этот раз даже не вошли в тройку².

Во Франции же в 2017 и 2022 гг. многолетний евроскептик от «Национального фронта» (с 2018 г. – «Национальное объединение») Марин Ле Пен уступила независимому кандидату Эммануэлю Макрону. Снова ни традиционные левые, ни традиционные правые не смогли выйти во второй тур. Кстати, так же, как в Австрии, третье место в 2022 г. занял еще один внесистемный политик – левый евроскептик Ж.-Л. Меланшон.

И хотя дальнейшие события показали, что евроскептицизм не стал доминирующей идеологией на континенте, за последнее десятилетие он превратился из незначительного течения в мощный фактор, с которым приходится считаться нынешним европейским элитам. Примечательно, что данный тренд не обошел стороной и ФРГ.

Долгое время считалось, что послевоенная Германия обладает «иммунитетом» от праворадикальных движений в целом и евроскептических партий в частности³. Причина кроется в истории: немцы настолько сильно пострадали от правления нацистов, что никто там не хотел снова приводить к власти радикалов [Minkenberg, 1997]. После 1945 г. немцы стали осторожно подходить к вопросу о том, за кого голосовать на выборах, стали больше ценить демократию и личные свободы и потому с подозрением относились к любым крайним политикам – левым или правым [Hainsworth, 2008].

Это привело к тому, что в Германии долгое время не появлялись силь-

ные крайне правые или крайне левые движения. В стране сформировалась стабильная система, при которой левоцентристы сменяли у власти правоцентристов, а те в свою очередь снова сменяли социал-демократов. Часто одна из двух крупнейших партий входила в коалицию с партией поменьше. Но последние (партия «зеленых» или свободные демократы) не были замечены в симпатиях к национализму или евроскептицизму – по этим вопросам в элитах Германии существовал межпартийный консенсус [Williams, 2006]. Конечно, радикальные партии то и дело появлялись (к примеру, национал-демократы или партия «Республиканцы»), но их поддержка со стороны населения была минимальной и в федеральный парламент они не попадали.

Ситуация стала меняться в середине 2010-х годов. В марте 2016 г. умеренные евроскептики из «Альтернативы для Германии» (АдГ) добились значительного успеха сразу в трех федеральных землях: в Баден-Вюртемберге и Райнланд-Пфальце партия стала третьей по величине, а вот в Саксонии-Анхальт – второй⁴. Для совсем молодой партии, не представленной на тот момент в Бундестаге, это стало знаменательным событием, которое лишь подтвердило общеевропейский тренд.

В августе и сентябре 2016 г. «Альтернатива для Германии» получила рекордные 24% в федеральной земле Мекленбург – Передняя Померания, потеснив христианских демократов – партию канцлера Ангелы Меркель.

На парламентских выборах 2017 г. евроскептическая «Альтернатива для

2 Alexander Van der Bellen is re-elected President of the Republic in the first round of voting // European Elections Monitor. – 2022. – October 9. – URL: <https://www.robert-schuman.eu/en/doc/oeef/oeef-2009-en.pdf> (дата обращения: 23.10.2023).

3 Евроскептицизм в ФРГ: Истоки, сторонники, перспективы (Часть 2) // The Wall. – 2015. – 24 октября. – URL: <https://thewall-magazine.ru/euroscpticism-2/> (дата обращения: 26.02.2024).

4 Земельные выборы в Германии 13.03.2016: результаты // Деловая Швейцария. – 2016. – 13 марта. – URL: <http://business-swiss.ch/2016/03/vy-bory-v-germanii-13-03-2016-rezul-taty/> (дата обращения: 24.01.2024).

Германии» впервые прошла в федеральный законодательный орган, став третьей по величине политической силой в стране. В 2021 г. АдГ закрепила за собой титул важной политической силы, набрав свыше 10% голосов и получив 83 места в Бундестаге. При этом на выборах в Бундестаг в 2021 г. две ключевые немецкие партии (социал-демократы и ХДС/ХСС) набрали в сумме меньше 50%, что привело к формированию трехпартийного правительства впервые после окончания Второй мировой войны.

Таким образом, чередой земельных выборов в 2016–2018 гг., а также федеральные выборы 2017 г. существенным образом изменили политический ландшафт Германии [Бадаева, 2019].

По мнению некоторых экспертов, лучшей преградой против электоральных успехов евроскептиков всегда служила немецкая экономика. Однако начиная с 2022 г. она резко замедлила рост и в конце 2023 г. Германия даже впала в рецессию, отчего ФРГ уже нарекли «больным человеком Европы»⁵. Отсюда следует, что популярность евроскептиков будет только расти, что чревато потрясениями как внутри страны, так и на уровне Евросоюза.

Автор ставит перед собой следующие исследовательские задачи: рассмотреть историю евроскептицизма в ФРГ; изучить евроскептические силы в Германии – крайне левых из партии «Левые» и крайне правых из «Альтернативы для Германии», а также рассмотреть общие черты между ними, при этом не забывая отметить и явные различия между двумя партиями; проследить стремительную эволюцию крайне правых евроскептиков из «Альтернативы для Германии» от противников участия Берлина в еврозоне до сторонников

полного разрыва с Брюсселем; понять причины немецкого евроскептицизма в целом (правого и левого).

Главная цель исследования – выявить причины трансформации АдГ, рассмотреть основные факторы развития партии, а также изучить перспективы левого и правого евроскептицизма в ФРГ.

В настоящей статье были использованы программы партий «Левые», «Союз Сары Вагенкнехт» и «Альтернатива для Германии» (трех евроскептических сил в ФРГ), анализ западной прессы, а также видеовыступления их лидеров, включая руководителя новой «левой» партии Сары Вагенкнехт, и партийные рекламные ролики.

Новизна статьи заключается в том, что в ней представлены оба крыла – левое и правое – евроскептицизма в Германии. Статьи других авторов рассматривают в основном АдГ как единственную евроскептическую силу в ФРГ, в то время как в данной статье показано, что это не так и что в Германии, помимо правого, есть еще и левый евроскептицизм. Стоит отметить, что левый евроскептицизм мало представлен в исследовательской литературе, потому что он является сравнительно недавним феноменом как в Германии, так и в остальных европейских странах. Если в других исследованиях и рассматривается немецкая Левая партия, то не как евроскептическая сила, а как оппозиционная партия, где акцентируется внимание на ее отличиях от других системных партий, но не в контексте ее отношения к евроинтеграции, а только относительно взглядов на экономику и внутреннюю политику [Погорельская, 2019]. Стоит признать, что есть статьи, в которых проводится сравнительный анализ «Левых» не только с системными партиями, но и с АдГ. Правда, там иссле-

5 German Economy Shrinks in 2023. What is Causing the German Recession? // Vantage with Palki Sharma [YouTube]. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=EvByTFIQo9o&list=WL&index=36> (дата обращения: 22.01.2024).

дуются факторы популярности обеих протестных сил в бывшей ГДР – снова без привязки к евроскептицизму [Лисенкова, 2023].

Другим важным отличием статьи является детальный анализ Союза Сары Вагенкнехт и его отношения к процессу евроинтеграции. Евроскептицизм долгое время считался идеологией правых политиков. Однако настоящее исследование показывает, что евроскептицизм не обязательно подразумевает национализм, но может также защищать социальные и экономические права человека, такие как право на работу и доступное жилье. Более того, данная статья сочетает исторический экскурс о немецком евроскептицизме, включая левый евроскептицизм, и обзор стремительной эволюции правых евроскептиков в АдГ. Также в статье немецкий феномен рассматривается в контексте общеевропейских течений, но с акцентом на немецких особенностях.

Таким образом, данная статья предлагает по-другому взглянуть на события в Германии. Здесь проводится исследование левого и правого евроскептицизма в ФРГ и уделяется особое внимание новейшей левой евроскептической партии. Это выделяет статью среди других исследований на аналогичную тему.

В последнее время по объективным причинам евроскептицизм стал больше ассоциироваться с Великобританией. Данная статья призвана напомнить, что евроскептицизм не ограничен географически только лишь британскими островами и пользуется влиянием в других странах – членах Европейского союза, где потенциал евроскептиков также достаточно велик.

Исторический обзор немецкого евроскептицизма

Начало немецкому евроскептицизму положила Национал-демократическая партия Германии (НДПГ). Основанная в 1964 г. в Западной Германии, она никогда не преодолевала 5% на федеральных выборах – минимальный порог, необходимый для прохождения в Бундестаг (ее крупнейший успех – 4,3% на выборах 1969 г.). НДПГ с самого своего основания во главу угла ставила национальный суверенитет и строительство национального государства. Второе дыхание партия получила после воссоединения Германии в 1990 г., пройдя в несколько региональных парламентов на востоке страны. Предвыборная программа НДПГ 2013 г. включает в себя выход из Шенгенских соглашений и Европейского союза, а также отказ от участия в еврозоне⁶. Следовательно, национал-демократы являются классическим примером «жестких» евроскептиков. Однако НДПГ не может похвастаться особым электоральным успехом: в 2013 г. они получили лишь 1,5% голосов, а в 2021 г. – всего 0,1%. В 2017 г. Конституционный суд конституировал, что хотя идеология партии противоречит ценностям основного закона ФРГ, у НДПГ нет потенциала нанести сокрушительный удар демократии в Германии⁷.

В 2007 г. на немецком политическом ландшафте впервые появились левые евроскептики – партия «Левые» (*die Linke*), львиную долю которых составляют бывшие коммунисты из ГДР. Правда, в отличие от НДПГ они взяли более мягкий курс по отношению к ЕС: «Левые» не требуют выхода Германии из Евро-

6 Выборы в Бундестаг 2013 – обзор программ партий // ТУПА-Германия. – URL: <http://www.tupa-germania.ru/politika/vybory-bundestag-2013-partii-obzor.html> (дата обращения: 24.01.2024).

7 Что известно об ультраправых политических движениях в Германии // ТАСС. – 2022. – 7 декабря. – URL: <https://tass.ru/info/16531065> (дата обращения: 23.01.2024).

союза, Шенгенской зоны или еврозоны, но при этом признают, что ЕС мог бы сделать для своих граждан гораздо больше. Оставаясь протестной партией (характеристика, часто приписываемая евроскептическим движениям), «Левые» предлагают реформировать Евросоюз изнутри – к примеру, усилить роль Европарламента (предоставить ему право законодательной инициативы) и чаще проводить референдумы на общеевропейские темы⁸. Другими словами, они, с одной стороны, ратуют за усиление полномочий Брюсселя (что характерно для евроэнтузиастов), но, с другой стороны, критичны по отношению к «демократическому дефициту» в ЕС и предлагают внедрить прямую демократию. Это предложение можно часто услышать именно от евроскептиков, потому что они полагают, что рядовому гражданину Евросоюз несимпатичен и тот при любой возможности проголосует против всего, что связано с европейской интеграцией. Тем не менее позицию партии «Левые» нельзя назвать противоречивой: ее представители считают, что Евросоюз не является полностью демократическим образованием, и поэтому призывают устранить так называемый демократический дефицит путем усиления роли единственного института, избираемого напрямую гражданами ЕС, и путем проведения постоянных консультаций с населением по ряду важнейших вопросов⁹. С НДПГ партию «Левые» объединяет лишь нелюбовь к НАТО, которую обе партии предлагают распустить¹⁰.

На выборах 2021 г. партия «Левые» не смогла преодолеть 5%-й барьер

(их результат – 4,9%). Хотя ее представители получили прямые мандаты в Берлине и Лейпциге¹¹ и продолжают заседать в федеральном парламенте, общий результат свидетельствует о том, что избиратели в целом разочаровались в партии. Это необычная тенденция, учитывая, что в последние годы наблюдался последовательный прирост электората оппозиционных сил, что связано с падением популярности двух крупнейших традиционных немецких партий. Однако «Левые» стали единственной оппозиционной силой, представленной в Бундестаге, у которой в период между 2015 и 2019 гг. отсутствовал прирост избирателей [Погорельская, 2019, с. 80].

Одна из причин электорального краха партии «Левые» – их реакция на миграционный кризис 2015 г., когда рядовые немцы столкнулись со сложностями на рынке жилья и труда, а также в сфере личной безопасности. В ответ на это партия призвала видеть зло не в беженцах, а в глобальной системе капитализма, согласилась с принятием людей, которых «Левые» считали жертвами и обездоленными. Подобные программные установки не нашли отклика у сторонников партии, которые отвернулись от «Левых» [Погорельская, 2019]. В результате этого сотни тысяч сторонников партии «Левые» перебежали в оппозиционную «Альтернативу для Германии», единственную из партий, представленную в Бундестаге, которая осудила решение А. Меркель принять свыше миллиона беженцев [Мельник, 2020].

После событий на Украине в 2022 г. «Левые» подвергли Россию резкой кри-

8 What does the Left Party want for Europe? // The Local. – 2014. – May 14. – URL: <https://www.thelocal.de/20140514/what-does-die-linke-want-for-europe> (дата обращения: 23.01.2024).

9 Die Linke – Policies. – URL: <http://en.die-linke.de/die-linke/policies/> (дата обращения: 23.01.2024).

10 Programme Of the DIE LINKE Party. – URL: https://www.die-linke.de/fileadmin/download/grundsatzdokumente/programm_englisch/englisch_die_linke_programm_erfurt.pdf (дата обращения: 23.01.2024).

11 Партия Меркель проиграла выборы в бундестаг // Deutsche Welle. – 2021. – 14 марта. – URL: <https://www.dw.com/ru/partija-merkel-proigrala-vybory-v-bundestag/a-59320712> (дата обращения: 23.01.2024).

тике и стали чаще заигрывать с социальными темами, такими как политика идентичности¹². По мнению видного «левого» политика Сары Вагенкнехт, партия в последние годы сильно изменилась, поскольку отошла от своей заявленной цели – защиты прав трудящихся – и стала больше похожей на партию «зелёных». Сара Вагенкнехт хочет создать движение с истинно левой идеологией, для которого экономическая повестка и мирное сосуществование с соседями будут главными приоритетами¹³. Последнее подразумевает борьбу с инфляцией, поиск дешевых энергоресурсов путем отмены санкций против России, дипломатическое разрешение конфликтов, а также создание рабочих мест через сокращение иммиграции¹⁴. С. Вагенкнехт хочет совместить два пункта, которые обычно относили к противоположным политическим лагерям: политик выступает за левую социальную политику с жесткой иммиграционной системой¹⁵. Ее партию уже окрестили «крайне левой версией АдГ»¹⁶ из-за схожести идеологии и партией правой в культурном плане и левой в экономике¹⁷.

По мнению ряда наблюдателей, Сара Вагенкнехт популярнее, чем вся Левая партия, и ее новое движение вполне может добиться серьезных электоральных успехов. К примеру, призывы со-

здать консервативное общество с социалистической экономической моделью нашли отклик у жителей Тюрингии, где почти 25% жителей готовы проголосовать за гипотетическую партию С. Вагенкнехт¹⁸. Новое движение, скорее всего, будет более евроскептическим, чем Левая партия, поскольку идеология С. Вагенкнехт зиждется на сокращении иммиграции (что невозможно без реформы Шенгенской зоны), подразумевает нейтралитет или, как это называет сама Сара Вагенкнехт, «политику мира»¹⁹ (то есть отказ от участия в военных структурах ЕС и НАТО), а также более мягкий подход в отношении России (которую брюссельские бюрократы считают экзистенциальной угрозой). Зарегистрированная 8 января 2024 г. партия на момент завершения статьи не издавала своего предвыборного манифеста, в связи с чем единственным программным документом можно считать онлайн-платформу движения «Поднимемся» (*Aufstehen*), которое Сара Вагенкнехт создала в 2018 г. и в которое призывала войти все левые силы Германии.

Согласно манифесту, многие немцы рассматривают свободу передвижения и иммиграцию как конкуренцию за и без того низкооплачиваемые рабочие места, а рост числа беженцев, по мнению представителей движения, привел к увеличению чувства нестабильности

12. Why the Right is on the Rise in Germany // TLDR New EU [YouTube]. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=U8N-pl4Af2l&list=WL&index=35> (дата обращения: 26.02.2024).

13. Bündnis für Unzufriedene? Sahra Wagenknecht im Interview // ZDFheute Nachrichten [YouTube]. – 2023. – 23. Oktober. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=UujSIKA1jKM&list=WL&index=3> (дата обращения: 26.02.2024).

14. Wo Sahra Wagenknecht hinwill // Tagesschau. – 2023. – 20. Oktober. – Нем. яз. – URL: <https://www.tagesschau.de/inland/innen-politik/wagenknecht-neue-partei-100.html> (дата обращения: 26.02.2024).

15. Sahra Wagenknecht: Neue Partei, neues Spiel? | WDR Doku // WDR Roku [YouTube]. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=cfyhZs1rCnw&list=WL&index=4> (дата обращения: 26.02.2024).

16. Germany Might Soon Have a Far-Left Version of the AfD // World Politic Review. – 2023. – August 16. – URL: <https://www.world-politicsreview.com/wagenknecht-germany-left-party-politics-democracy-far-right/> (дата обращения: 26.02.2024).

17. Sahra Wagenknecht: German politician launches 'left-wing conservative' party // BBC. – 2024. – January 8. – URL: <https://www.bbc.com/news/world-europe-67914273> (дата обращения: 26.02.2024).

18. The far-left challenge to Germany's far-right AfD // Deutsche Welle. – 2023. – October 23. – URL: <https://www.dw.com/en/sahra-wagenknecht-the-far-left-challenge-to-germanys-rising-far-right-afd/a-66470345> (дата обращения: 26.02.2024).

19. Sahra Wagenknecht: Neue Partei, neues Spiel? WDR Doku // WDR Roku [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=cfyhZs1rCnw&list=WL&index=4> (дата обращения: 26.02.2024).

в обществе²⁰. Эти положения можно рассматривать как прямой выпад против фундаментальной ценности ЕС – свободы передвижения лиц. Далее авторы манифеста называют иммиграционную политику Меркель безответственной, что, по их словам, вылилось в чрезмерную нагрузку на жилье и школы, отчего пострадали неимущие слои ФРГ. Здесь явно прослеживается недовольство не только правительством Ангелы Меркель, но и неспособностью Еврокомиссии решить вопросы с беженцами. Говоря о внешней политике, члены движения подвергли жесткой критике субординацию немецких интересов к непредсказуемой внешней политике США, которая, по их мнению, к тому же «ориентирована на конфликты». Избегая упоминать НАТО напрямую, движение *Aufstehen* тем не менее предлагает вернуться к политике разрядки с Востоком времен Вилли Брандта и взять судьбу европейского континента в свои руки²¹. Это также можно считать скрытой критикой Евросоюза, который вместо того, чтобы работать на благо всего европейского континента, подчинился воле Вашингтона. Поскольку ни одно из этих программных заявлений не противоречит публичным выступлениям Сары Вагенкнехт, вышеупомянутые пункты (а именно социальная справедливость для немцев (а не мигрантов) в условиях перезапуска европейской политико-экономической системы с учетом интересов всех европейских стран, включая Россию), скорее всего, можно считать предвы-

борной программой нового «Союза Сары Вагенкнехт – За разум и справедливость».

В своей программной речи на первом съезде новой партии в январе 2024 г. Сара Вагенкнехт подвергла резкой критике потенциальное соглашение о свободной торговле между ЕС и странами Меркосур (Аргентина, Бразилия, Уругвай, Парагвай и Венесуэла) за то, что оно ослабляет позиции немецких фермеров и подрывает немецкое сельское хозяйство. Сара Вагенкнехт обвинила политиков, выступающих за такое соглашение, в том, что «они живут в параллельной вселенной»²². Она в очередной раз призвала к прекращению санкционного противостояния с Россией, которое «уничтожает немецкую экономику»²³, а также подвергла резкой критике «исламистские параллельные сообщества» в Германии, в очередной раз призвав к более разумной миграционной политике. По мнению С. Вагенкнехт, резкий рост популярности антииммиграционной партии АдГ связан не с «гениальной политикой» партийной верхушки самой АдГ, а является результатом провалов нынешнего правительства²⁴.

Стоит признать, что НДПГ и Левая партия всегда были более популярны на востоке Германии и не смогли добиться признания на западе страны (впрочем, «Левые», в отличие от НДПГ, всё-таки долгое время были представлены в Бундестаге). «Союзу Сары Вагенкнехт» еще предстоят первые выборы, чтобы доказать свою популяр-

20 Aufstehen – Gründungsaufruf. – Нем. яз. – URL: <https://aufstehen.de/web/gruendungsaufruf/> (дата обращения: 26.02.2024).

21 Aufstehen – Gründungsaufruf. – Нем. яз. – URL: <https://aufstehen.de/web/gruendungsaufruf/> (дата обращения: 26.02.2024).

22 BSW: Sahara Wagenknecht hält Rede auf ersten Parteitag – scharfe Kritik an Ampel, Union und AfD // WELT [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=z73Rrke3B3yc> (дата обращения: 26.02.2024).

23 BSW: Sahara Wagenknecht hält Rede auf ersten Parteitag – scharfe Kritik an Ampel, Union und AfD // WELT [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=z73Rrke3B3yc> (дата обращения: 26.02.2024).

24 BSW: Sahara Wagenknecht hält Rede auf ersten Parteitag – scharfe Kritik an Ampel, Union und AfD // WELT [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=z73Rrke3B3yc> (дата обращения: 26.02.2024).

ность. Таким образом, «Альтернатива для Германии» (АдГ) стала первой евроскептической партией в ФРГ, которая добилась значительных электоральных успехов и в западной Германии и закрепила на национальном уровне [Грибовский, 2017].

«Альтернатива для Германии»

АдГ – одна из самых молодых партий в Германии. Ее основали в 2013 г. немецкие интеллектуалы из экономической среды, которые полагали, что Германии стоит отказаться от участия в еврозоне и вернуть национальную валюту дойчмарку²⁵. Эта партия евроскептиков разительно отличалась от своих собратьев из других европейских стран. Выразителями немецкого евроскептицизма стали уважаемые профессора университетов и другие представители интеллектуальной элиты страны, которые говорили на языке цифр без ненависти к каким-либо этническим или религиозным группам. К примеру, среди основателей партии были такие личности, как Бернд Люке, профессор макроэкономики Гамбургского университета, Конрад Адам, бывший редактор отдела политики ведущей немецкой газеты *Frankfurter Allgemeine Zeitung*, Йоахим Штарбати, профессор экономики Тюбингенского университета. Глава партии в 2015–2017 гг. Фрауке Петри является по образованию химиком и имеет докторскую степень (что в чем-то делает ее похожей на евроэнтузиаста Ангелу Меркель, которая имеет степень доктора естественных наук). В то же время в других странах ЕС сформиро-

вался совершенно противоположный образ среднестатистического евроскептика: без высшего образования, часто безработный, радикал и националист [Drake, 2005, p. 46]. АдГ образца 2013 г. никак не подходила под шаблон.

На выборах в Бундестаг в 2013 г. АдГ не хватило десятых долей процента, чтобы попасть в парламент (4,7% против необходимых 5%). В 2014 г. АдГ прошла в Европарламент, получив уже около 7% голосов. Тем не менее почти на полтора года партия пропала из сообщений СМИ. Казалось, немецкий евроскептицизм повержен²⁶. Однако в конце лета 2015 г. начался миграционный кризис, и Германия неожиданно оказалась в самом эпицентре событий. Спорное решение канцлера Ангелы Меркель открыть границы для беженцев из Ближнего Востока привело к резкому росту популярности АдГ, которая немедленно, в пике Меркель, высказалась против неконтролируемого приема мигрантов. Последующие события только укрепляли популярность партии. В ноябре 2015 г. произошли теракты в Париже, рядом с одним из террористов был обнаружен сирийский паспорт. В ночь с 31 декабря 2015 г. на 1 января 2016 г. в Кёльне произошла серия нападений на женщин со стороны выходцев с Ближнего Востока. Домогательствам подверглись сотни немок. Летом 2016 г. был совершен ряд нападений на юге Германии, и каждый раз в них были замешаны беженцы или выходцы из Ближнего Востока.

АдГ с самого начала миграционного кризиса высказалась за ужесточение миграционной политики²⁷. Из-за идео-

25 Правые Германии приняли антиисламский манифест // BBC. – 2016. – 1 мая. – URL: http://www.bbc.com/russian/news/2016/05/160501_germany_afd_congress (дата обращения: 26.02.2024).

26 Евроскептицизм в ФРГ: Истоки, сторонники, перспективы (Часть 2) // The Wall. – 2015. – 24 октября. – URL: <https://thewall-magazine.ru/euroscpticism-2/> (дата обращения: 26.02.2024).

27 Herbert Kickl empfängt AfD–Chefin Alice Weidel // OE24.TV [Youtube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=p-wEsnThzIP4&list=WL&index=6&t=11s> (дата обращения: 26.02.2024).

логических разногласий партию покинули многие интеллектуалы, которые испугались радикализации АдГ, зато в ее ряды влились новые лица, которые резко сменили курс: вместо неприятия еврозоны партия стала делать акцент на враждебность по отношению к иммигрантам и исламу. С 2015 г. АдГ является в первую очередь крайне правой и антииммигрантской партией, и только потом – евроскептической. В 2015–2021 гг. ее критика была направлена преимущественно против Ангелы Меркель и политики открытых дверей. В АдГ считают, что исламу нет места в Германии (в отличие от Меркель, которая заявила, что ислам принадлежит Германии²⁸). Бывший лидер АдГ Фрауке Петри полагает, что канцлер должен был провести референдум о приеме беженцев из Ближнего Востока, а не принимать такое важное решение без предварительной консультации с населением страны²⁹. Тема проведения референдумов является важным инструментом в руках евроскептиков, что очередной раз «роднит» АдГ с другими крайне правыми.

Таким образом, если причиной основания партии стал кризис в еврозоне 2008–2013 гг. [Басов, 2017, с. 45], то главной причиной роста популярности АдГ стал иммиграционный кризис 2015 г., который в какой-то степени продолжается до сих пор.

Европейский совет по международным отношениям провел масштабное исследование в ряде стран, результаты которого были опубликованы в начале

2024 г. и которые показали, что электоральные предпочтения европейцев определяются их отношением к пяти главным вызовам последних лет: иммиграционному кризису (вопрос национальной идентичности), изменению климата, последствиям пандемии (обеспокоенность состоянием системы здравоохранения), конфликту на Украине (риск вооруженной эскалации), глобальному экономическому кризису (финансовая стабильность и благополучие). Отмечается, что Германия стала единственной страной, в которой вопрос иммиграции занял первое место (31% опрошенных поставили его на первое место среди всех остальных вызовов, хотя в среднем за иммиграционный кризис как самый серьезный вызов, стоящий перед страной, проголосовало только 12% опрошенных). Интересно, что именно иммиграционный вопрос стал тем вызовом, решением которого недовольно подавляющее большинство всех опрошенных (не только немцев). 91% респондентов указали на то, что ни ЕС, ни национальные правительства не могут успешно разрешить данный вопрос (это самый низкий показатель того, как успешно решается вопрос, среди всех 5 вышеуказанных вызовов)³⁰. Как следует из исследования, немцев больше всего заботит вопрос иммиграции и именно он определяет их электоральные предпочтения.

Исследователи отмечают, что в АдГ борются два крыла – умеренное и радикальное (поэтому в партии в настоящее время два председателя – по одному

28 Меркель: Ислам – это часть Германии // Deutsche Welle. – 2015. – 12 января. – URL: <https://www.dw.com/ru/%D0%BC%D0%B5%D1%80%D0%BA%D0%B5%D0%BB%D1%8C-%D0%B8%D1%81%D0%BB%D0%B0%D0%BC-%D1%8D%D1%82%D0%BE-%D1%87%D0%B0%D1%81%D1%82%D1%8C-%D0%B3%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8/a-18186757> (дата обращения: 26.02.2024).

29 The Immigration of Muslims Will Change Our Culture // Spiegel International. – 2016. – March 30. – URL: <http://www.spiegel.de/international/germany/interview-with-frauke-petry-of-the-alternative-for-germany-a-1084493.html> (дата обращения: 26.02.2024).

30 A crisis of one's own: The politics of trauma in Europe's election year // European Council on Foreign Relations. – 2024. – January 17. – URL: <https://ecfr.eu/publication/a-crisis-of-ones-own-the-politics-of-trauma-in-europes-election-year/> (дата обращения: 26.02.2024).

от каждого крыла) [Максимов, 2021]. Однако очевидно, что АдГ постепенно сдвигается всё более вправо³¹.

Существуют и другие признаки, по которым АдГ можно считать не просто крайне правой, но и евроскептической. В Европарламенте представители партии входили в политическую группу «Европейские консерваторы и реформисты» – вместе с такими евроскептиками, как британские консерваторы (которые в настоящее время более не представлены в Европарламенте из-за того, что Великобритания покинула ЕС), Датская народная партия, польская партия «Право и справедливость». Все эти политические движения выступали и продолжают выступать в той или иной степени за ограничение влияния Брюсселя и возврат полномочий в национальные столицы. Программа АдГ, принятая весной 2016 г., подтвердила курс партии на противостояние с Брюсселем; в частности, там повторяется приверженность отказу от единой европейской валюты и призыв ограничить роль европейских институтов³². Таким образом, АдГ на тот момент являлась классической умеренной евроскептической партией: она критиковала отдельные «дефекты» Евросоюза, но не критиковала Евросоюз как таковой и не ставила своей целью борьбу за вы-

ход из него (как, скажем, в свое время «Национальный фронт» во Франции).

В предвыборном манифесте АдГ 2017 г. говорится о том, что партия отвергает идею превращения Европейского союза в централизованное федеративное государство. Вместо этого немецкие евроскептики предлагали вернуться к экономическому союзу, состоящему из национальных государств³³. В случае провала «фундаментальной реформы» Евросоюза АдГ обещала вывести Германию из объединения в результате «демократического самороспуска Европейского союза», за которым должно последовать создание Европейского экономического союза³⁴. В программе 2021 г. они уже более категорично повторили, что попытки реформирования ЕС неосуществимы, следовательно, Германия должна покинуть объединение и сконцентрироваться на создании экономического союза³⁵. Данную позицию об «откате» евроинтеграции до экономического объединения можно часто слышать из уст партийных руководителей АдГ³⁶. По словам Хрупаллы, АдГ – единственная партия в ФРГ, которая защищает национальный суверенитет, это ее своеобразный «товарный знак»³⁷. Он обещает, что АдГ станет не только альтернативой для Германии, но и «альтернативой для Европы»³⁸. Его напарница,

31 How much of a neo-Nazi party is the German AfD? // DW News [YouTube]. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=OEI-JmszgYHg&list=WL&index=6> (дата обращения: 26.02.2024).

32 6 важнейших «альтернатив» для Германии от партии АдГ // Deutsche Welle. – 2016. – 2 мая. – URL: <http://www.dw.com/ru/6-%D0%B2%D0%B0%D0%B6%D0%BD%D0%B5%D0%B9%D1%88%D0%B8%D1%85-%D0%B0%D0%BB%D1%8C%D1%82%D0%B5%D1%80%D0%BD%D0%B0%D1%82%D0%B8%D0%B2-%D0%B4%D0%BB%D1%8F-%D0%B3%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8-%D0%BE%D1%82-%D0%BF%D0%B0%D1%80%D1%82%D0%B8%D0%B8-%D0%B0%D0%B4%D0%B3/a-19230124> (дата обращения: 26.02.2024).

33 AfD – Manifesto for Germany. – URL: https://www.afd.de/wp-content/uploads/sites/111/2017/04/2017-04-12_afd-grundsatz-programm-englisch_web.pdf (дата обращения: 26.02.2024).

34 Ibid.

35 AfD – Deutschland. Aber normal. – Нем. яз. – URL: https://www.afd.de/wp-content/uploads/sites/111/2021/06/20210611_AfD_Programm_2021.pdf (дата обращения: 06.05.2024).

36 EU? Nur noch dort, wo es sinnvoll ist! // AfD TV. [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=U1BNQp4fQQA> (дата обращения: 26.02.2024).

37 Klartext in Magdeburg: EU schafft Trümmerfelder statt blühender Gemeinden // AfD TV [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=N6vHI250hqM> (дата обращения: 26.02.2024).

38 Klartext in Magdeburg: EU schafft Trümmerfelder statt blühender Gemeinden // AfD TV [YouTube]. – Нем. яз. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=N6vHI250hqM> (дата обращения: 26.02.2024).

сопредседатель партии Алис Вайдель, также высказалась о том, что выход из Евросоюза является «абсолютно верным» решением³⁹.

Таким образом, АдГ прошла путь от умеренных евроскептиков, которые изначально выступали исключительно против участия Берлина в еврозоне, до умеренно «жестких» евроскептиков, которые на определенном этапе хотели реформировать Евросоюз изнутри и трансформировать его в межправительственную экономическую организацию, а далее превратились в «жестких» евроскептиков, которые требуют самороспуска объединения или, по крайней мере, выхода Германии из ЕС. И всё это в течение очень короткого срока – 8 лет (2013–2021 гг.).

Помимо критики Евросоюза, АдГ поддерживает укрепление отношений с Россией, призывает отменить анти-российские санкции⁴⁰, а молодежное крыло АдГ «Молодая Альтернатива» в апреле 2016 г. заключило соглашение о сотрудничестве с «Молодой гвардией» (молодежное крыло «Единой России»⁴¹). В феврале 2017 г. бывший сопредседатель АдГ Фрауке Петри встретила в Москве с представителями Госдумы и обсудила возможности сотрудничества⁴². После выхода конфликта на Украине на новый уровень в феврале 2022 г.

представители АдГ осудили российскую специальную военную операцию [Аксенов, Богданова, 2022, с. 14]. Тем не менее один из лидеров АдГ, Хрупалла, объявил о том, что «это не наша война», и выступил против поставок оружия Украине⁴³. В отличие от «Левых» или национал-демократов, АдГ не поддерживает выход Германии из НАТО и считает США партнером [Мельникова, Парфенов, 2022, с. 173–174] с оговоркой, что НАТО останется оборонительным союзом, а Германия будет проводить более самостоятельную внешнюю политику, которая включает в себя переговоры о выводе с территории ФРГ ядерного оружия и союзных войск⁴⁴. Политики из АдГ считают, что для достижения мира в Европе требуется взаимодействие между США и Россией⁴⁵.

Считается, что иммиграционный кризис 2015 г. не просто придал импульс партии «Альтернатива для Германии», но и принес партии новую категорию избирателей – русских немцев, которые оказались восприимчивы к высказываниям представителей АдГ, направленным против беженцев⁴⁶. По мнению обозревателя журнала *The Times*, на выборах в Бундестаг в 2017 г. Ангела Меркель проиграла 2 млн русских немцев евроскептикам из АдГ. Русские немцы раньше традиционно поддерживали

39 Far-right AfD leader vows to campaign for Brexit-style EU exit vote in Germany // The Guardian. – 2024. – January 22. – URL: <https://www.theguardian.com/world/2024/jan/22/germany-far-right-afd-leader-alice-weidel-eu-exit-campaign> (дата обращения: 26.02.2024).

40 Евроскептики Германии заключили союз с путинской Молодой гвардией // Liga.net. – 2016. – 23 апреля. – URL: https://news.liga.net/politics/news/evroskeptiki_germanii_zaklyuchili_soyuz_s_putinskoy_molodoy_gvardiey (дата обращения: 26.02.2024).

41 Молодежное крыло «Альтернативы для Германии» вступило в союз с «Молодой гвардией» // InoPressa. – 2016. – 25 апреля. – URL: <https://www.inopressa.ru/article/25Apr2016/spiegel/afd.html> (дата обращения: 26.02.2024).

42 Путин как икона европейских консерваторов // Независимая газета. – 2017. – 29 марта. – URL: http://www.ng.ru/editorial/2017-03-29/2_6960_red.html (дата обращения: 26.02.2024).

43 Лидеры «Альтернативы для Германии» выступают за переговоры между Россией и Украиной // Независимая газета. – 2022. – 20 июня. – URL: https://www.ng.ru/world/2022-06-20/8_8465_germany.html (дата обращения: 26.02.2024).

44 AfD – Manifesto for Germany. – URL: https://www.afd.de/wp-content/uploads/sites/111/2017/04/2017-04-12_afd-grundsatzprogramm-englisch_web.pdf (дата обращения: 26.02.2024).

45 AfD – Deutschland. Aber normal. – Нем. яз. – URL: https://www.afd.de/wp-content/uploads/sites/111/2021/06/20210611_AfD_Programm_2021.pdf (дата обращения: 26.02.2024).

46 How Russian Voters Fueled the Rise of Germany's Far-Right // Time. – 2017. – September 25. – URL: <http://time.com/4955503/germany-elections-2017-far-right-russia-angela-merkel/> (дата обращения: 26.02.2024).

ХДС/ХСС, однако на выборах 2017 г. перешли в лагерь АдГ, поскольку она поддерживает укрепление отношений с Россией. Таким образом, «Альтернатива для Германии» уникальна еще и тем, что не просто высказывается за улучшение отношений с Москвой (как и многие другие евроскептики), но также опирается на широкую электоральную базу внутри Германии, состоящую в том числе из выходцев из бывшего СССР [Свечникова, Вайсера, 2021].

Рейтинг партии в последнее время значительно вырос и перешел психологическую отметку 20%⁴⁷, связи с чем есть основания полагать, что АдГ продолжит играть в жизни страны всё более важную роль. Не случайно крупнейшая оппозиционная партия и единственная политическая сила (более популярная, чем АдГ) – союз ХДС/ХСС под руководством Фридриха Мерца – ушла резко вправо по вопросу беженцев и иммиграции, предлагая депортировать нелегальных иммигрантов в третьи страны⁴⁸. Даже нынешнее правительство социал-демократа Олафа Шольца было вынуждено ужесточить иммиграционную политику, введя временный пограничный контроль с Польшей, Чехией и Швейцарией, сократив пособия просителям убежища и ускорив процесс депортации нелегальных иммигрантов из Германии⁴⁹. И, как уже было сказано выше, партия «Левые» раскололась на две группы, одна из которых (изначальная партия) отказалась менять риторику и имеет все шансы уйти с политической сцены Германии навсегда, в то время как вторая часть (под руководством Сары Вагенкнехт) ушла впра-

во по вопросам иммиграции и, скорее всего, будет играть более заметную роль в жизни страны.

Общая тенденция налицо: Германия сдвигается вправо – не в последнюю очередь благодаря АдГ.

Заключение

В то время как целый ряд стран в Европе периодически сотрясали новости о победе евроскептиков на выборах и референдумах, а также о формировании правительств с участием евроскептических сил, Германия всегда стояла особняком и считалась форпостом стабильности, где поочередно руководили традиционные партии. В ФРГ долгое время существовал межпартийный консенсус по европейскому вопросу: предполагается, что членство в ЕС необходимо для Германии и для остальной Европы в первую очередь по экономическим соображениям, а также в силу исторических причин (ЕС служит преградой против возрождения нацизма). Однако ситуация стала постепенно меняться в 2013 г. с возникновением партии «Альтернатива для Германии», которая за очень короткий срок (10 лет) прошла путь от противницы членства в еврозоне до крайне правой силы, выступающей против неконтролируемой иммиграции и за выход Берлина из Евросоюза и формирование Европейского экономического союза без единой валюты. Пожалуй, ни одна протестная партия в Европе не прошла через такую глубокую трансформацию за столь короткое время. На этом фоне остальные евроскептики отходят от жесткой ли-

47 Germany's political landscape is shifting, with the far-right AfD party ahead in the polls // CNBC. – 2023. – October 3. – URL: <https://www.cnbc.com/2023/10/03/germany-shifts-to-the-right-with-anti-immigration-afd-ahead-in-polls.html> (дата обращения: 26.02.2024).

48 Why the Right is on the Rise in Germany // TLDR News EU [YouTube]. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=U8N-pl-4Af2I&list=WL&index=35> (дата обращения: 26.02.2024).

49 Why the Right is on the Rise in Germany // TLDR News EU [YouTube]. – URL: <https://www.youtube.com/watch?v=U8N-pl-4Af2I&list=WL&index=35> (дата обращения: 26.02.2024).

нии в отношении Евросоюза (к примеру, Марин Ле Пен и итальянская «Лига» больше не требуют выхода из ЕС), в то время как АдГ, наоборот, постепенно только радикализируется.

Но несмотря на стремительное падение популярности системных партий (социал-демократы и ХДС/ХСС на выборах 2021 г. в сумме набрали чуть менее 50% голосов), традиционные партии не спешат перенимать евроскептическую риторику АдГ (как это, к примеру, произошло в Великобритании) и не рассматривают вопрос о вступлении в коалицию с АдГ на федеральном уровне (как, например, в Италии или Австрии). Другими словами, АдГ пока не удается влиять на формирование европейской повестки в Германии – ни напрямую через участие в федеральном правительстве, ни опосредованно, вынуждая системные партии перенимать свою риторику по европейскому вопросу.

И всё же нельзя не признать очевидного влияния электорального роста «Альтернативы для Германии» на правоцентристский союз ХДС/ХСС, который до 2021 г. входил в правительство, к примеру, по вопросу о беженцах и немецкой идентичности. Известно, что лидер христианских демократов Фридрих Мерц даже намекнул на возможность сотрудничества его партии с АдГ на региональном уровне (от чего под давлением впоследствии отказался). А в начале 2024 г. в немецкой прессе появились сообщения о тайной встрече в Потсдаме в ноябре 2023 г. представителей АдГ, ХДС и ряда других активистов, которые обсуждали возможность «реэмиграции» (депортации) из страны миллионов мигрантов и так называемых неассимилированных граждан. Очевидно, что АдГ, не оказывая в настоящее время существенного влияния на европейскую повестку, тем не менее способна повлиять на дискуссии об иммиграции и беженцах. Последние крупные протесты немецких фермеров

в начале 2024 г. также обнажили глубокие проблемы в немецком обществе, которые выходят за рамки вопроса дотаций фермерам: речь идет о непопулярной энергетической политике нынешнего правительства, общем падении уровня жизни и проблемах, связанных с иммиграцией. Всё это питательная среда для протестных партий, таких как АдГ и «Союз Сары Вагенкнехт».

АдГ имеет сильные позиции на восходе Германии, где она становилась второй силой на уровне ландтага и по ряду опросов в последние месяцы даже вышла на первое место. И хотя в федеральных землях бывшей ГДР партии пока не удавалось сформировать коалицию, в декабре 2023 г. представитель «Альтернативы» впервые занял пост мэра города Пирна в Саксонии (рядом с Дрезденом). В Западной Германии АдГ в последнее время уверенно занимает второе место, однако остальные партии настроены решительно не допустить евроскептиков к власти, несмотря ни на что, хоть даже и на локальном уровне. Способность АдГ стать реальной альтернативой остальным партиям пока выглядит неубедительно, однако многое зависит от другой политической силы – партии «Союз Сары Вагенкнехт».

Появление на политической арене Германии новой евроскептической силы – обновленных «Левых» под руководством харизматичной Сары Вагенкнехт – способно привнести интригу во внутривнутриполитический процесс в ФРГ. Такая партия может претендовать как на электорат старых «Левых» и АдГ, так и на протестный электорат «зеленых» и СДПГ, которые разочарованы в правящей коалиции, но по каким-то причинам не поддерживают АдГ (к примеру, из-за их национализма). Вопрос в том, как долго при наличии двух крупных оппозиционных партий традиционные партии будут игнорировать АдГ и новых «Левых», а также стоит ли ждать на сле-

дующих выборах в Бундестаг в 2025 г. ужесточения риторики традиционных партий в пользу большего евроскептицизма или даже создания правящей коалиции с одной из евроскептических сил (левой или правой).

Список литературы

- Аксенов Д.Д., Богданова Н.В. Евроскептицизм как перспектива отношений России и Германии // Россия в глобальном мире. – 2022. – № 22 (45). – С. 7–17. – DOI: 10.48612/rg/RGW.22.1.
- Бадаева А.С. Правый поворот или новая альтернатива для Германии // Анализ и прогноз. Журнал ИМЭМО РАН. – 2019. – № 2. – С. 61–74. – DOI: 10.20542/afj-2019-2-61-74.
- Басов Ф.А. Германия в Европейском союзе: от экономического локомотива к политическому лидерству // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. – 2017. – Т. 10, № 1. – С. 33–52. – DOI: 10.23932/2542-0240-2017-10-1-33-52.
- Грибовский В.С. Евроскептицизм в Германии, Австрии и Швейцарии // Современная Европа. – 2017. – № 1. – С. 48–55. – DOI: 10.15211/sovereurope120174855.
- Лисенкова А.Д. Партии «Альтернатива для Германии» и «Левая» в восточных землях: трансформация электоральных предпочтений // Регионоведение. – 2023. – Т. 31, № 3. – С. 426–441. – DOI: 10.15507/2413-1407.124.031.202303.426-441.
- Максимов И.П. Эволюция партии «Альтернатива для Германии» в 2017–2021 годах // Вестник Балтийского федерального университета им. И. Канта. Серия: Гуманитарные и общественные науки. – 2021. – № 2. – С. 83–90.
- Мельник Я.В. Причины роста популярности правопопулистской партии «Альтернатива для Германии» // Вопросы студенческой науки. – 2020. – № 2 (42). – С. 173–180.
- Мельникова И.В., Парфенов А.Д. Сравнительный анализ идеологических и программных позиций крайне правых политических партий в Европейском парламенте девятого созыва // Вестник Омского университета. Серия: Исторические науки. – 2022. – Т. 9, № 2. – С. 167–178. – DOI: 10.24147/2312-1300.2022.9(2).167-178.
- Погорельская С.В. Левая альтернатива для Германии // Актуальные проблемы Европы. – 2019. – № 4 – С. 78–92. – DOI: 10.31249/ape/2019.04.05.
- Работяжев Н.В. «Альтернатива для Германии»: между консерватизмом и правым популизмом // Журнал политической философии и социологии политики «Полития. Анализ. Хроника. Прогноз». – 2022. – № 3 (106). – С. 158–178. – DOI: 10.30570/2078-5089-2022-106-3-158-178.
- Свечникова С.В., Вайсгеро Т.В. Феномен правого популизма в ФРГ на примере партии «Альтернатива для Германии» // Ученые записки Орловского государственного университета. Серия: Гуманитарные и социальные науки. – 2021. – № 2. – С. 53–58.
- Drake H. French relations with the European Union. – London : Routledge, 2005. – 224 p.
- Hainsworth P. The Extreme Right in Western Europe. – London : Routledge, 2008. – 176 p.
- Minkenberg M. “The New Right in France and Germany: Nouvelle Droite, Neue Rechte, and the New Right Radical Parties” // The Revival of Right Wing Extremism in the 90s / ed. by P.H. Merkl, L. Weinberg. – London : Frank Cass, 1997. – P. 65–77.
- Williams M.H. The Impact of Radical Right-Wing Parties in West European Democracies. – Houndmills : Palgrave Macmillan, 2006. – 236 p.

DOI: 10.31249/kgt/2024.01.04

Euroscepticism in Germany: Historical Review and Main Factors

Roman I. BLAGOVESCHENSKIY

PhD Student

Saint Petersburg State University

Universitetskaya Embankment, 7/9, St. Petersburg, Russian Federation, 199034

E-mail: roman10.89@mail.ru

ORCID: 0000-0003-3022-8180

CITATION: Blagoveshchenskiy R.I. (2024). Euroscepticism in Germany: Historical Review and Main Factors. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law*, vol. 17, no. 1, pp. 69–85 (in Russian).

DOI: 10.31249/kgt/2024.01.04

Received: 23.10.2023.

Revised: 02.03.2024.

ABSTRACT. *For a long time, Germany was considered a bastion of stability where, despite the historical past (and, perhaps, because of its bitter experience), anti-systemic and Eurosceptic parties did not play a big role in the political life of the country. While in neighboring France, Austria, the Netherlands and Denmark the Far-Right (and in the case of France also the Far-Left) forces have made significant progress, the waves of Euroscepticism seemed to have bypassed Germany. Even “Alternative for Germany” party, founded in 2013, at that time was neither Far-Right nor nationalist, and held moderately Eurosceptic views. Its main goal was to get Berlin out of the Eurozone, which was in stark contrast to the manifestos of other Eurosceptics in neighboring countries who wanted their countries to leave the European integration process. However, over the past 10 years, “Alternative for Germany” has transformed from a party critical only of Germany’s participation in the Eurozone, to the nationalist and Islamophobic party, and further to “hard” Euroscep-*

tics calling for Germany’s exit from the European Union and its self-dissolution. No other Eurosceptic force has gone through such a major transformation in such a short time. Moreover, other Eurosceptics are trying to move away from their most radical demands in order to expand the electoral base. However, “Alternative for Germany” follows the opposite path – and at the same time wins new voters. It is worth noting that while other Eurosceptics are putting serious pressure on their governments and getting concessions from them, in Germany, despite the fall in the popularity of the key parties, they are not shifting to the right. This article explores the phenomenon of Eurosceptic forces in Germany and focuses on the “Alternative for Germany” party, which is still unique as it enjoys wide support among local Russian-speaking citizens.

KEYWORDS: “Alternative for Germany”, the Left, National Democratic Party of Germany, Euroscepticism, the European Union, Wagenknecht.

References

- Aksyonov D.D., Bogdanova N.V. (2022). Euroscepticism as a Prospect for the Development of Relations between Russia and Germany. *Russia in the Global World*. No. 22 (45), pp. 7–17 (in Russian). DOI: 10.48612/rg/RGW.22.1.
- Badaeva A.S. (2019). Right Turn or the New Alternative for Germany. *Analysis and Prognosis. IMEMO RAN*. No. 2, pp. 61–74 (in Russian). DOI: 10.20542/afij-2019-2-61-74.
- Basov F.A. (2017). Germany in the European Union: from the Economic Locomotive to Political Leadership. *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law*. Vol. 10, no. 1, pp. 33–52 (in Russian). DOI: 10.23932/2542-0240-2017-10-1-33-52.
- Drake H. (2005). *French relations with the European Union*. London: Routledge, 224 pp.
- Gribovsky V.S. (2017). Euroscepticism in Germany, Austria and Switzerland. *Contemporary Europe*. No. 1, pp. 48–55 (in Russian). DOI: 10.15211/soveurope120174855.
- Hainsworth P. (2008). *The Extreme Right in Western Europe*. London: Routledge, 176 pp.
- Lisenkova A.D. (2023). Alternative for Germany and Left party in the East Federal lands: Transformation in electoral behavior. *Regionologiya*. Vol. 31, no. 3, pp. 426–441 (in Russian). DOI: 10.15507/2413-1407.124.031.202303.426-441.
- Maksimov I.P. (2021). The Evolution of the Alternative for Germany Party in 2017–2021. *Bulletin of the Baltic Federal University. I. Kant. Series: Humanities and social sciences*. No. 2, pp. 83–90 (in Russian).
- Minkenberg M. (1997). The New Right in France and Germany: Nouvelle Droite, Neue Rechte, and the New Right Radical Parties. In: P.H. Merkl, L. Weinberg (eds.). *The Revival of Right Wing Extremism in the 90s*. London: Frank Cass, pp. 65–77.
- Melnik Ya.V. (2020). Reasons for the rise in popularity of the right-wing Populist Party Alternative for Germany. *Issues of student science*. No. 2 (42), pp. 173–180 (in Russian).
- Melnikova I.V., Parfenov A.D. (2022). Comparative Analysis of the Ideological and Programmatic Positions of Extreme Right Political Parties in the Ninth European Parliament. *Herald of Omsk University. Series "Historical Studies"*. Vol. 9, no. 2, pp. 167–178 (in Russian). DOI: 10.24147/2312-1300.2022.9(2).167-178.
- Pogorelskaya S.V. (2019). Left Alternative for Germany. *Urgent Problems of Europe*. No. 4, pp. 78–92 (in Russian). DOI: 10.31249/ape/2019.04.05.
- Rabotyzhev N.V. (2022). Alternative for Germany: Between Conservatism and Right Wing Populism. *Journal of political philosophy and sociology of politics "Politiia. Analiz. Khronika. Prognoz"*. No. 3 (106), pp. 158–178 (in Russian). DOI: 10.30570/2078-5089-2022-106-3-158-178.
- Svechnikova S.V., Vaisero T.V. (2021). The phenomenon of right-wing populism in Germany on the example of the Alternative for Germany party. *Scientific notes of Orel State University*. No. 2, pp. 53–58 (in Russian).
- Williams M.H. (2006). *The Impact of Radical Right-Wing Parties in West European Democracies*. Houndmills: Palgrave MacMillan, 236 pp.